

## LA ABEJA.

NUEVA-ORLEANS, 29 de SEPTIEMBRE, 1829

### COLOMBIA.

La goleta *Eugie* llegada à Baltimore el 3 de este mes, dice que una Fragata colombiana, de 64, debía dar à la vela de Puerto Cabello para España almes del mes de agosto, con una misión para el Gobierno Español.

[Evening Post de Nueva York.]

EL BOLETIN OFICIAL.—Nº 1.  
División de operaciones de la cuarta sección de VERA CRUZ.

Escmo. Sr.—El 31 del pasado julio à las cuatro de la tarde llegó el enemigo en número de tres mil quinientos hombres [según la declaración que dí un prisionero de guerra] al paso de la Aguada, distante de este punto ocho leguas: allí fué recibido por una guerrilla de cincuenta caballos que le hizo una escaramuza, obligándolo á hacer alto.

En la mañana del primero del presente continuó su marcha, muy de madrugada, y á las siete y media llegó al paso de los Corchos, entrada para Tampico el Alto y Tampico Viejo; allí fué recibido por una emboscada de quinientos hombres de todas armas, y una pieza ligera de artillería, al mando del capitán de caballería, coronel de ejército, ciudadano Andrés Ruiz de Espuña, el que en observación de mis órdenes atacó al enemigo con denudeo, sosteniendo en fuego vivo por el término de hora y media que comprendió su retirada con dirección á esta fortaleza, según se lo tenía prevenido, y después de haberle hecho el espresado enemigo un destrozo de mas de trescientos hombres, y entre ellos seguía dice el ya citado prisionero, fui muerto el general en jefe Isidro Barradas: el enemigo en el resto del dia permaneció en aquel sitio, echando al agua sus numerosos y levantando sus heridos en seis banchas canoas que les auxiliaban por el mar. A las seis y media de la tarde se dió paso por el oficial de guerrilla, que estaba á su vista, de que el referido enemigo continuaba su marcha por el precipitado paso, y que debía ir a salvo á Tampico el Alto ó Pueblo Viejo, yo replegué mis fuerzas á la fortaleza, porque presuncioné ser atacado en la noche, tanto por los de tierra, como por siete vejas que inmediatamente aparecieron en el mar, y hasta esta hora se hallan situadas frente á la barra, y muy poco fuera de los tiros nuestros.

El citado enemigo hasta esta hora se halla situado en Tampico el Alto en el atrio de la iglesia, y yo le he puesto para que le incomode en retaguardia esa partida de 250 caballeros para que lo utilicen en quanto sea posible, no siendome asombroso volver á tomar la retaguardia que abandonó el enemigo por tener que estas organizan la fuerza batida, pues su mayor número consta de gente más débil, pero es cierta.—En la madrugada del 2, impuesto de las posiciones que guarda el enemigo, dispuse trasladarme con toda la fuerza á este punto con lo mas de la fuerza que está á mis órdenes, y es mas 6 menos de 800 hombres de ellos 300 permanentes, y el resto de milicia civil, dejando guarnecidos los baluartes con 60 infantes, y yo á la vista con la indicada fuerza, pareciéndome mas oportuno la medida tomada para conservar la defensa de este interesante punto.—La perdida que sufrieron nuestras armas será mas 6 menos de 20 á 25 hombres, entre muertos y heridos, y cuatro prisioneros que nos hizo el enemigo, y comprendidos en el número de los muertos tres oficiales subalternos. La pieza ligera también fué perdida después declaradas nuestras armas solo hicieron un prisionero de guerra, el que da dado la adjunta declaración, y lo conservo en segura prisión, en atención á que no se halle en la acción, esperando que V. E. me diga que debe hacer con él.

Creo de mi deber, y en obsequio del honor y valor con que tan bravamente se sostuvieron nuestras tropas, recomendar á V. E. muy principalmente al Sr. coronel de ejército capitán D. Andrés Ruiz de Espuña, quien mandó la emboscada, y á los oficiales del activo de Pueblo Viejo, entre los que se figura el valiente ayudante D. Juan Cortina. También son dignos de la consideración de V. E. los oficiales y compañías de milicia nacional de Ovilluma, Pánuco, Tampico el Alto y Pueblo Viejo, pues á mas de haber sostenido septuplicadas fuerzas del enemigo, supieron cubrir su retaguardia, evitando una horroiosa pérdida.

—El campo de honor ha recibido la sangre de los 3 esforzadísimos oficiales teniente de la compañía civil de Pueblo Viejo Primitivo Espino, subteniente del activo José Zárate, y el mas valiente, subteniente Miguel Hernández, quien cayendo herido y preciso á ser prisionero de los enemigos, pues ya se le dirigían, tiró de un puñal y traspasó su corazón. No tengo expresiones con que poder recomendar á V. E. la orfandad en que yacen las familias de estos dignísimos mexicanos que con su brillante espada supieron sostener nuestra adorada libertad, quedando cayendo con tanta eficacia 12 heridos en el hospital Tampico de Tamaulipas.—El estacionamiento de nuestras tropas es sin límites: desde luego es nuestra la victoria si V. E., como lo espero, se digna darme las fuerzas necesarias. Quedan retirados del enemigo todos los recursos que podían conservar, y si me retardado á V. E. estos avisos, ha sido únicamente porque las operaciones militares que se han ejecutado no me han permitido un solo rato de sosiego.—Todo lo que tengo el honor de comunicar á V. E. para su superior conocimiento y el del Escmo. Sr. Presidente.—Dios y libertad. Barra de Tampico del lado de Tamaulipas, agosto 3 de 1829, á las seis de la mañana.—Mariano Palacios.—Escmo. Sr. ministro de la guerra y marina.

### EL BOLETIN OFICIAL.—Nº 2.

Huyendo Marco Catón de la tiranía de César, se refugió en Utica, siempre en defensa de los últimos restos de la República; pero sabiendo que las huestes del tirano se acercaban á la ciudad, y no hallándose en la posibilidad de defenderla, se hirió mortalmente, ántes de caer vivo en manos de los invasores. Igual ejemplar acabamos de ver en un joven mexicano: [Subteniente D. Miguel Hernández] antes de caer vivo entre las manos de sus tiranos, se quitó la vida á si mismo, imitando las acciones heroicas que han inmortalizado los pueblos de las naciones. No nació para esclavo, y si para grandes cosas, el pueblo que abriga en su seno caracteres tan decididos.

—Proseguimos dando noticias oficiales del campo de batalla. La siguiente es una declaración de un prisionero.

Secretaría de guerra y marina.—Sección Central.

En la Barra de Tampico 1º de agosto de 1829, habiéndose hecho prisionero al español José Yáñez, se le tomó la declaración siguiente:

Preguntado: ¿Qué dia salió la expedición de la Habana: de cuantos bu-

ques se componía la escuadra; y que fuerza era la que venía en ella? dijo: Que el 5 del pasado julio salió de la isla de Cuba la escuadra, compuesta de quince velas, cuyos nombres son los siguientes: navio Soberano, fragata Restauración, idem Lealtad, bergantín de guerra Cautivo, el idem Guerrero, bergantín goleta Amelia; tres fregatas, cinco bergantines y dos goletas, son de trasporte, todos al mando del comandante del apostadero de la Habana Laborde. Que la fuerza con que vienen guarnecidas es de 3,500 infantes de los batallones nombrados: el Rey Fernando, la Reina Amalia, y el Real Borbón: 300 dragones, 200 artilleros, y dos compañías de guías: que el general es Isidro Barredas.

Preguntado: Si á mas de esta expedición había salido otra, ó tenía que salir de España? dijo: Que el 5 del próximo pasado junio debió haber salido de Cádiz otra expedición, compuesta de 8 á 10,000 hombres, y con dirección á Veracruz.

Preguntado: Si el dia que desembarcaron habían visto alguna gente del país, ó que se les hubiese presentado? dijo: Que al segundo dia del desembarque salió una guerrilla á explorar el campo, y que apredieron á once hombres que estaban desembarcando una res; que los presentaron al general, y que éste después de haber hablado con ellos les dio libertad.

Preguntado: Si toda la fuerza había desembarcado en Cabo Rojo? dijo: Que 3,500 hombres saltaron á tierra, y que éste número, todo se dirigía al puerto de Tampico; que él ignora si llegaron ó no, con motivo á que el dia de hoy al emprender la división su marcha se quedó en el campo á resulta de una enfermedad que le atacó que después de haberse recuperado un poco, siguiendo la división solo por la huella, y lo encontró la partida que lo hizo prisionero.

Preguntado: Si en la fuerza indicada vienen algunos individuos de los expulsados de esta república? dijo: Que la mayor parte de las dos compañías de guías son de los expulsados, como así mismo seis frailes: que lo dicho es la verdad, á cargo del juramento que prestó en que se firmó, leída que le fué su declaración.—José Yáñez.—Es copia de la original que certifico.—Mariano Palacios.

### Cazadores de Orleans,

#### ATENCION!

La Compañía tomará las armas el domingo próximo, 4 del corriente, á las 5 y media de la mañana, sin falta, y se reunirá en el parage acostumbrado.

Por orden,  
El Sargento primero,  
29 de sep. RAFAEL PEREZ.

D E venta—por Jules Leblanc, calle Real Nº 182, se vende 800 barricas de VINO DE MARSELLA, de reciente importación e pagado no derecho de importación si el comprador lo conviene extraerle para otro punto. 24 sept.

### DE VENTA

354 tercios CACAO superior de Tabasco, llegado por el bergantín americano William, procedente de Veracruz, capitán John Hughes, á la consignación de

FRANCISCO PAYRO, esquina de Poydras y Levee No. 26

22 sept.

LEADER-PIANOS.

LE soussigné vient de recibir par le navire Ohio de Philadelphie, un joli assortiment de PIANOS de différentes goûts, d'excellente qualité et d'un travail exquis.

Aussi des FLUTES, des GUITARRES, des VIOLONCELLES, des CLARINETTES, des FLASQUES simples et doubles, des BASSONS, des CORDES, des TROMPETTES, des ROSES, des cordes à beaux yeux et autres articles de musique, qu'il vendra en gros et en détail.

22 sept. JOHN G. KLEMM, 49, rue Cana-

DE VENTA

354 tercios CACAO superior de Tabasco, llegado por el bergantín americano William, procedente de Veracruz, capitán John Hughes, á la consignación de

FRANCISCO PAYRO, esquina de Poydras y Levee No. 26

22 sept.

LEADER-PIANOS.

LE soussigné vient de recibir par le navire Ohio de Philadelphie, un joli assortiment de PIANOS de différentes goûts, d'excellente qualité et d'un travail exquis.

Aussi des FLUTES, des GUITARRES, des VIOLONCELLES, des CLARINETTES, des FLASQUES simples et doubles, des BASSONS, des CORDES, des TROMPETTES, des ROSES, des cordes à beaux yeux et autres articles de musique, qu'il vendra en gros et en détail.

22 sept. JOHN G. KLEMM, 49, rue Cana-

Pianos-Fortes.

The subscriber has just received per ship Ohio, from Philadelphia, an elegant assortment of Cabinet and square Piano Fortes of superior tone and workmanship: also,

FLUTES (of every description) VIOLINS, VIO-

CONCELLS, CLARINETTS, SINGLE &

DOUBLE FLAGEOLETTS, BASBOONS,

HORNS, BUGLES, TRUMPETS, REEDS,

STRINGS and every article of musical merchandise, wholesale and retail.

JOHN G. KLEMM,  
No. 49, Canal street

22 sept 22-6

DANCING SCHOOL.

M. R. BERTUS has the honor to inform the public that he will open his Dancing School on the 1st October next; lessons will be given, in the morning, from 6 until 9 o'clock; and in the evening from 6 until 10.

He will attend at the dwelling of those persons wishing particular lessons, in the course of the day.

September 14

JOSEPH T. BAUDUC, offers for sale at his store, a Mulatto Boy 12 years old, good house servant, speaks English and a little French. The boy is to be sold under full guarantee.

September 19

BLANC DE CERUSE.

Barillet Blanc de Céruse pour broye l'huile, en débarquement du brick Swan, venant de Philadelphie et à vendre par

S. P. MORGAN & Co.

27 juin.

J. PREAU & Co.

27 juin.

FROMAGE & BEURRE de Goshen, reçu par le Kentucky, venant de New-York et à vendre par

J. PREAU & Co.

27 juin.

J. PREAU & Co.